

Periodiquillos de pueblo

Contribución a la historia de la prensa de la provincia de Ciudad Real, por Isidro Sánchez Sánchez y José María Barreda Fontes-Separata de los cuadernos de estudios manchegos.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

I

Don Isidro Sánchez Sánchez, ilustre investigador toledano y Don José María Barreda Fontes, han hecho un primer trabajo de gran utilidad para el conocimiento de las actividades periodísticas en nuestra provincia durante el período que realmente se desarrollaron estos trabajos que es desde el primer tercio del siglo XIX hasta la última guerra civil española, aumentando el número de publicaciones y mejorando su calidad y eficacia según avanza el tiempo en ese periodo.

Viéndolos en columna sorprende el número de publicaciones que se cuentan por centenares, pero remontándonos de lo conocido a lo desconocido, vemos que no es tanto su valor y que con un cribado sencillo quedarían reducidos a muy pocos los que han tenido importancia y han dado lugar a una obra positiva.

Los autores reconocen que de muchos periódicos se ha publicado un número o dos y yo digo que si se publicaron más, ninguno pasó de los períodos electorales que los motivaran y en cualquiera de los pueblos que aparecen con docenas de títulos se pueden dejar en la tercera parte como mucho y los demás no solo no figuran en los archivos, sino que no los recuerda nadie ni sirvieron para maldita la cosa. No puede considerarse eso como prensa ciudadrealeña sino como panfletos electorales de los que nadie hace caso aunque llevaran un encabezamiento periodístico.

El nacimiento de los boletines municipales, después de la guerra y sobre todo su generalización, demuestra la necesidad de comunicación de los Ayuntamientos que se ahogan en la oscuridad y en el silencio, sin contrastar debidamente su actuación con la opinión pública.

Las mismas causas dieron lugar al aburrido monólogo de los programas de festejos, cada pueblo con el suyo, pero todos cortados por el mismo patrón e idéntica finalidad de ponerse ante las cámaras fotográficas.

A los recopiladores de la historia periodística manchega hay que pedirles un estudio de ésta que pudiéramos llamar prensa oficial de La Mancha que hay que suponer bien guardada por sus propios autores y que constituirá una documentación única para el conocimiento de nuestro gobierno en ese tiempo que pasa ya del medio siglo y ha determinado cambios increíbles en la vida de la comunidad y seguramente no deseados por quienes han tenido que amoldarse a ellos.

Hay que anotar en estas actuaciones la total ausencia de la juventud